

El centenario del "Quijote,"

Pensamos como todos nuestros compatriotas y sentimos como ellos el noble deseo de consagrar a la fiesta del centenario nuestro entusiasmo y una colaboración franca y decidida.

Pero desde luego estamos sustancialmente separados de los que piensan que el homenaje al gran Cervantes ha de ser la lectura de cuatro composiciones en prosa ó en verso, á lo más una velada literaria presidida por nuestras autoridades, donde se lea un discurso más ó menos notable encomiando el talento y la virtud, el genio y la hidalguía del autor del Quijote.

Bien está todo si ha de ser lo accidental, el marco de algo eficaz y permanente, si ha de ser el pasatiempo grato y momentáneo que deje en los espíritus cierta estela de placidez.

De otro modo hablamos de oponernos á ello en nombre de la alta significación de una fiesta que responde á fines diversos y tiene por común denominador la totalidad de la aspiración de una raza. Bien poca sería á fe la veneración hacia el príncipe de los ingenios si la expresión de todas nuestras simpatías y recuerdos se redujera á una simple fórmula, á la ponderación de un castillo de hojarasca á que tan aficionados nos mostramos siempre.

Los pueblos cultos y viriles consagran y solemnizan sus centenarios y hasta sus lustros decenios é indicaciones, con motivo de acontecimientos notables, con la creación de bibliotecas populares, apertura y organización de escuelas, formación de museos, erección, con carácter ejecutivo, de sociedades protectoras de animales, y de ligas donde tienen representación todas las clases sociales, para la defensa de agricultores é industriales pobres con bancos expropiados para poderlos facilitar los elementos de vida de que éstos carecen.

No puede darse ejemplo comparable al de estos pueblos para unir lo útil con lo agradable y voluptuoso, lo que está inspirado en alto sentido práctico con lo que sirve de puro entretenimiento y halaga los instintos populares.

Sobre el tapete de nuestras iniciativas yacen muchos proyectos; en nuestros cálculos entran combinaciones diversas, todas ellas inspiradas en el más puro desinterés; pero nuestros proyectos y combinaciones naufragan siempre en el mar de la atonía de nuestro carácter.

Hoy el libro de Cervantes nos brinde hermosa ocasión, tanto por sus clásicos atractivos como por los diferentes órdenes de ideas que abarca, para reflexionar sobre nuestro estado de marasmo colectivo que habrá de conducirnos forzosamente al segundo desastre ni una sana reacción no llegase á tiempo de evitarlo.

Y para concretar más reduzcamos á Palma, á nuestra ciudad, toda la serie de cuidados el cúmulo de atenciones que hay que llenar para saldar el déficit que tenemos con el público, y aprovechemos esta nueva ocasión de hacer algo útil, alguna cosa estable, para salir de la rutina de siempre, de lo superfluo, de lo que no deja huella ni impresión ninguna.

Hubo un tiempo en que se pensó construir una escuela modelo colocando la primera piedra de las murallas en el sitio donde debía de emplazarse el nuevo y monumental edificio. El proyecto se abandonó porque de momento no parecía factible al Ayuntamiento. Era costoso y el erario municipal estaba exhausto.

Ahora tal vez, para corresponder á la solemnidad de la fiesta que habremos de realizar en breve, convendría inaugurar una escuela modelo; pero tememos que subsistan todavía los motivos que obligaron á desistir de ello en aquel entonces. Además el tiempo que queda hasta el centenario nos parece corte para la preparación de este proyecto.

Limitaremos, pues, nuestras exigencias, seremos modestos en la demanda, la reduciremos á la más pequeña expresión, sin abdicar por ello de nuestro pensamiento ni del ideal, que perseguimos con una constancia digna de mejor suerte.

Al Ayuntamiento nos dirigimos porque á él corresponde la iniciativa. Sería posible que para el día primero de Mayo prescindiendo de locales nuevos que los actuales locales que ocupan las escuelas de Palma que tuviesen necesidad de alguna reforma ó no reuniesen condiciones medianamente aceptables, fuesen mejorados en el grado y medida que se pudiera? Esto no es pedir mucho, casi es pedir lo legal, lo justo; es limitar el deseo y reducirlo á la posibilidad.

Y sería factible que para el mismo día estuvieran organizadas tres escuelas graduadas, es decir, se inaugurasen tres es-

cuelas, de entre las existentes, que pudieran dar la enseñanza en regulares condiciones pedagógicas y fueran la base de otras que se establecerán luego cuando se conozca la bondad y eficacia del sistema?

No creemos tampoco ser exigentes en este extremo; un cuerpo de auxiliares, que no pasarían de seis, con sueldos reducidos bastarían para la reforma. Con ello se gastaría algo menos que lo que cuesta la creación de una escuela individual en la ciudad.

Todo esto que hemos llamado pequeño, y lo es por su coste, es infinitamente grande por su trascendencia y virtualidad, es decisivo para el porvenir de nuestra hermosa población, es, en fin, algo de lo que nosotros hemos calificado de permanente y estable al principio de nuestro escrito.

Insistiremos sobre ello si es preciso, pero por de pronto queda el esbozo del proyecto sometido á la consideración del ayuntamiento por si halla en él alguna cosa aprovechable y beneficiosa.

LECTURAS CURIOSAS

Solicitando destino

Se han cerrado las listas de solicitudes de empleo para el canal de Panamá. Las solicitudes ascendieron á 4.582: de ellas 1.198 eran para plazas de escribiente y otras por el estilo; 1.044 para cargos de ingeniería; 1.061 para inspectores vigilantes; 283 para facultativos; 85 para farmacéuticos; 68 para practicantes recibidos; 266 para tenedores de libros, y 579 no se dice para qué; pero, se sabe positivamente que no es para manejar piqueta ni arrastrar carretilla.

Colización del voto

Los Estados Unidos no se distinguen mucho más por su moralidad en las elecciones que las demás naciones del Viejo Continente.

Hece pocos días se celebraron unas elecciones, en las que hubo pacherosos, palos y otras lindezas semejantes.

Un tal Totter juró que había votado cuarenta veces por Adams (uno de los candidatos), añadiendo que le pegaron veinte á peso y veinte y medio peso. Entre las mujeres (que en Colorado votan) el fraude fué mas escandaloso que entre los hombres, y generalmente á favor de los republicanos.

El tabaco habano

De un periódico neoyorquino: «La cosecha de tabaco en Cuba durante 1904 ascendió á 416.000 tercios, excediendo en 74.000 á la de 1903.

La producción aumentó en la parte occidental, ó sea lo que se llaman Partidos y Vuelta Abajo, que es lo considerado como verdadero tabaco habano, y disminuyó en las partes central y oriental, ó sea Vuelta Arriba.

Para los Estados Unidos se exportaron 197.000 tercios, ó sean 9.800 metros que en 1903.

La importación tabacalera, incluyendo rama y elaborado, montó á: rama, pesos 12.000.000; tabacos elaborados, 14.150.000; cigarrillos, 500.000; picadora, 138.000.

Aunque en 1904 se exportaron 52.000 tercios menos que en 1903, el valor de lo exportado excedió al de 1903 en 1.650.000 pesos.

La miseria en Nueva York

La población actual de Nueva York, incluído los cinco distritos, se calcula en 3.850.000 habitantes. De esta cifra, unos 300.000 viven á expensas de la caridad pública, y 700.000, aunque no en modo absoluto, también necesitan y reciben socorros pecuniarios. Hay como 6.000 instituciones caritativas; pero sólo cuatro de ellas, la de San Vicente de Paul, la Hebraica Unida y otras dos de carácter no religioso, socorren, más ó menos, á 200.000 menesterosos el año.

Durante 1904 han sido desahuciados, por no pagar la renta, 300.000 personas: más que en toda Irlanda durante diez años.

De 800.000 personas que fallecieron en 1904, fueron enterradas como pobres de solemnidad 8.000, el 10 por 100, sin contar las que recibieron entierro regular por suscripción ó medios análogos, que fueron muchas más.

Revolución nava

De un periódico extranjero: «El famoso hombre público francés Mr. Clemenceau dice que con la introducción de los submarinos se ha efectuado una revolución en la guerra marítima. Dentro de poco no tendrá Francia razón para temer el poder de todos los acorazados del mundo. Mr. Clemenceau se ha acordado de la perfección que ha llegado el submarino francés, que, en su opinión, pone las costas al abrigo de todo ataque. No aventura la predicción de que el acorazado es inútil desde ahora; pero asegura que en

porvenir muy próximo ningún acorazado hostil podrá acercarse á los puertos franceses.

No sólo es defensivo el submarino, sino arma ofensiva muy temible. Los problemas de habitabilidad y renovación de fuerza para extender el radio de acción han sido resueltos satisfactoriamente. En suma: para Mr. Clemenceau, la perfección alcanzada en Francia por la navegación submarina suple con creces las desigualdades de poder marítima entre Francia y Gran Bretaña.

Esto no obstante, la confianza que el estadista radical se expresa inspira poca confianza entre los peritos navales de Inglaterra.

Peralvillos.

Cronica internacional

Jaurés y la separación de la Iglesia

Si Mr. Balfour goza ya, entre las gentes que de política exterior se ocupan, merecida fama como equilibrista, Jaurés, el Danón moderno y culto de esta tercera República francesa, le disputa bizarramente el puesto. Hace años el orador elocuentísimo, verbo del socialismo evolucionista, fluctúa entre Scyla y Caribdis: dr un lado, los Gobiernos republicanos burgueses y toda la máquina compleja de la burocracia, los intereses creados, etc.; de otro, los socialistas radicales, intransigentes y revolucionarios. Fuerza es concederles una dosis no despreciable de habilidad, puesto que, á pesar de la desautorización y semiexcomunicación contra él dictadas en el último Congreso socialista de Amsterdam, sigue en pie y triunfante. Durante la etapa Combes, casi puede decirse que él ha gobernado. Por lo menos su prestigio y su palabra han inclinado en momentos difíciles la balanza política en pró del combatido Gobierno. Y, no ha mucho, su valerosa cooperación ha sido buscada nuevamente por los socialistas ultraradicales, para constituir, previa la publicación del consabido programa, un partido compacto y robusto.

Es natural cuanto acarece, Jaurés no es un orador ni un utopista: es un gran político. Francés por todos cuatro costados, nunca, aun cuando aparezca exaltarse y apasionarse, pierde de vista la realidad de las cosas. Su visión es tan clara, plástica é intensa como la de un Mirabau, un Danton, un Gambetta.

Posee, en germen, esa evidencia insintiva y rápida que Carlyle, con maravillosa adivinación, descubre, en Los héroes, en todo grande hombre de acción práctico é especulativo. Con estas cualidades, Jaurés no ha podido entregarse ni á la burocracia ni á la utopía. Ha visto que la República no tenía hombres de genio (salvo Waldeck-Rousseau), ni fuerzas para resistir las dos avalanchas, reaccionaria y revolucionaria, si no avanzaba con aparente resolución, pero con sagaz prudencia, por la senda radical y socialista, y la ha impulsado por ella.

Tras de él, y en varias ocasiones enfrentado, hanse puesto los utopistas y ultraradicales, fraccionados en grupos diversos. Mas no ha mucho, ante las dificultades posibles y no pequeñas de la futura campaña electoral, los pontífices de la intransigencia, Vaillant y Guesde, han iniciado tendencias unionistas y armonizadoras. Jaurés tiene en sus manos pecadoras y semi-burguesas todos los hilos de la complicada trama política. Y las utopías y los fanatismos han menester, si quieren encarnar en la vida, del impuro contacto con la realidad.

Pero vayamos al asunto que motiva estos renglones. Jaurés, recogiendo rumores de procedencias distintas acerca de ciertos supuestos propósitos del Romano Pontífice, en el caso probable de una separación de la Iglesia y el Estado franceses, ha dicho frases muy peregrinas y reveladoras. El socialista, defensor de la separación de la Iglesia, que en justicia sólo quiere significar lo expresado por la conocida fórmula: la iglesia libre en el Estado libre. Y no satisfecho con esta inconsecuencia como socialista, pretende (y es muy natural) poner límites diversos á la acción libérrima del Pontífice como superior directo é inmediato de una Iglesia absolutamente desligada del Estado.

Y es que los hábiles políticos no tienen partido ni sistema: son oportunistas. Jaurés, como todos, es liberal y socialista cuando le conviene; cuando no, toma el camino que mejor le acomoda para llegar al fin. Sin embargo, en esta cuestión del Concordato y de la separación de la Iglesia, ni Jaurés ni los demás políticos radicales ven justo y claro. La separación, en vez de terminar la lucha político-religiosa, ha tiempo comenzada, la reanudará. La Iglesia es aún muy fuerte en Francia para pasar inadvertida. Su influencia, muy grande, se acrecerá con la persecución y las ofensas. El Gobier-

no republicano, pues, no tendrá otro remedio que limitar sus derechos, vigilarla y combatirla.

La cuestión es, por tanto, ardua y espinosísima. Una reforma hábil del Concordato habría solucionado el problema, al menos en su fase mas aguda, pues respecto á la crónica, ¿quien puede predecir cuándo ni cómo finalizará? Pero esa solución intermedia y oportunista no llega á las masas, atacadas de feroz cleptofobia. Era preciso dar un golpe rudo; producir escándalos; aparentar, á son de trompetas y discursos, fuerzas acaso no tan grandes como fuese menester. Y á este brochazo final, á esta golpe efectivista estilo Sardou, han sacrificado los políticos radicales franceses el triunfo tranquilo y fundamentado de su causa.

En la Corte pontificia aprovecharán todos estos errores. Ya, si la separación se verifica, no tendrán contrato las des partes contentientes que regule su actividad y derechos. En vez de un inquilino, más ó menos molesto y beneficioso, pero imposible de poner en la calle, el Estado francés tendrá un enemigo astuto, fuerte y solapado. Semejantes situaciones sólo tienen dos salidas: el pacto post-bellum, ó el agotamiento de uno ó de los dos rivales. Me inclino á esperar lo primero. Aunque entrambos enemigos aparezcan hoy tan feroces é intransigentes (cada cual con su estilo y forma), son demasiados calculadores é inteligentes para no llegar á un acuerdo, después de algún tiempo. Serenados los ánimos, purificada la atmósfera, curadas las heridas, la República Francesa y la Iglesia católica marcharán de nuevo acordados cada cual por su camino. Si esto no sucediese, faltarian las mas elementales leyes de la gravitación, moral y política, de los hombres.

PALMERI

La opinion en provincias

La crisis del vino

Con este título ha publicado muy interesantes artículos en La Vanguardia, de Barcelona, don José Zulueta, el elocuente diputado que con tanta competencia ha tratado en el Congreso de cuestiones económicas.

He aquí alguna de sus manifestaciones:

¿Swiza levanta sus compuertas aduaneras para facilitar la entrada de nuestros vinos. ¿Lo hace para proteger los vinos del país? ¿Lo hace para obtener ventajas que faciliten la venta de sus artículos de exportación en crisis? Sea de ello lo que quiera, lo cierto es que ha cerrado sus tratos con Italia imponiendo á los vinos un derecho de ocho francos.

¿Podemos abrigar nosotros la esperanza de lograr una rebaja sobre este tipo? Ni soñarlo. Lo que no ha conseguido la diplomacia italiana, tan hábil y tan interesada en la defensa de los productos nacionales, lo intentará si quiera nuestra diplomacia, acostumbrada á sucumbir en frente de los extranjeros y á menospreciar los artículos de comercio como indignos de ser refinada atención? Por contentos podemos darnos si quedamos á la par con los italianos.

Es lógico pensar que Swiza habrá aumentado sus derechos arancelarios convencida de que tienen más necesidad los extranjeros de vender que no ella de comprar. Si los italianos y nosotros pudiéramos imponer el precio, claro es que el aumento del arancel suizo lo pagaría el consumidor de aquel país. Contestaríamos á la provocación subiendo en 5 francos el precio del vino, y aquí paz y después gloria.

¿Lo podemos hacer ahora? En vez de llegar á una inteligencia con los italianos, cosa imposible por muchas razones, dada la manera de ser de nuestros hermanos de raza, tenemos que hacer sacrificios para que ellos no nos logren ventajas. No van á Swiza casi no más que los vinos del Panzese; pero como si éstos dejan de tener colocación allí pasarán aquí en competencia con los vinos de otras comarcas, la situación se hace crítica para todos.

No nos queda otro recurso que defendernos con la calidad, que la reconquista y la reconquista de otros mercados, á el justo aprovechamiento del mercado interior.

Si no cambiamos de táctica comercial, la empresa de conquistar y reconquistar otros mercados es difícil y peligrosa. No sabemos gobernar en nuestra propia casa, como lo prueba el hecho de que, estando convencidos de que el impuesto de Consumos es funesto, mantengamos el impuesto de Consumos, y, sin embargo, queramos fier á la exportación del mosto el beneficio de la producción vinícola, sin acordarnos de la pérdida del mercado de Francia, de los quebrantos en los mercados

de América, de la contrariedad que ahora nos viene de Swiza, sin para mientes, en suma, que la exportación, tal como la practicamos, depende del régimen arancelario á que nos sujetan las naciones extranjeras, y quedamos así constantemente al arbitrio de las conveniencias de los extraños.

El país se agitará, pidiendo al Gobierno logre de Swiza ventajas para nuestros vinos. Está bien. ¿Qué arma puede esgrimir el Gobierno para hacer la forzosa á la República Helvética? La historia de nuestros tratados nos enseña con cuánta facilidad se allanan nuestros diplomáticos á las exigencias de los extranjeros. El tratado con Swiza sirvió antes, y volverá á servir ahora, de precedente para lo demás. Lo veremos, pues, en este terreno á la desesperada, para obligar á que nuestro Gobierno nos defienda con valentía.

Ahora bien: se reduce todo al trato que concedan á nuestros vinos en las aduanas extranjeras. ¿Para los comerciantes, que son los que imponen la opinión en estas materias, si; para los vinedultores, en realidad, no, y me fundo en lo siguiente:

Hay circunstancias en que hemos exportado vinos á precios altos; hay circunstancias en que no los hemos exportado, á pesar de derechos arancelarios puramente de registro y cotizándose el vino á precios irrisorios. Hay pues, algo que no depende y que es superior á los derechos arancelarios y al mismo precio del vino.

Dada la situación actual, ¿qué cabe hacer? Por de pronto, poner mano en el impuesto de Consumos.

El túnel del Simplón

Esta ya terminada la gigantesca obra de horadar las montañas que separan á Italia de Swiza. El túnel del Simplón es un hecho.

La primera tentativa para agujerear los Alpes lepontinos, á cuya cordillera pertenece el Simplón, data de 1853. La Compañía formada al efecto quebró, después de gastar 30 millones de francos.

Una Sociedad pretendió continuar la obra, y perdió su crédito á poco de constituida. Después de algunas otras vicisitudes semejantes, llegó la hora de realizar el atrevido proyecto, tan próximo hoy á la realidad.

Hasta ahora sólo podía hacerse el paso del Simplón en diligencia, utilizando la carretera mandada construir por Napoleón á principios del siglo XIX, y en la que se gastaron 18 millones de francos, empleándose 30.000 obreros.

Este camino que va de Brigg (Swiza) hasta Domo d'Ossola (Italia), tiene 8,30 metros de ancho y 62 kilómetros de extensión. El túnel acorta esta distancia en un 7 por 100.

La carretera actual es una obra formidable, que recuerda las antiguas vías militares romanas.

En ella, á causa de las avalanchas de nieve que del Simplón ruedan hasta el abismo (3.518 metros de altura), y por los innumerables barrancos por cuyos bordes corre, han ocurrido grandes catástrofes, que han sido víctimas turistas y viajeros.

Á lo largo de la carretera hay casas de refugio y puestos sanitarios en abundancia.

La parte italiana del camino es más pintoresca y peligrosa que la parte helvética.

En el trayecto hay 613 puentes, ocho galerías cubiertas, 20 casas de refugio, y una hospedería servida por los monjes de San Bernardo.

Dícese que el primero que se atrevió á cruzar los Alpes por este punto fué el cónsul romano Servilio Cepio, el año 117, antes de Jesucristo.

En breve el ferrocarril pasará por debajo de estos caminos históricos.

El general Segura

Sus propósitos en Melilla

El bravo é inteligente general Segura ha hecho en Melilla algunas manifestaciones al director del periódico local «El Telegrama del Rif» sobre los propósitos que le animan en el desempeño del Gobierno militar de aquella plaza.

De ellas entresacamos, como más importantes, los párrafos siguientes:

Las buenas relaciones con el campo fronterizo han de ser objeto constante de mi desvelo; y con límites amplios, desarrollará una política de paz, de atracción, indispensable á la expansión de los intereses de la plaza y á nuestra influencia en el Imperio.

Sin perder de vista el carácter marroquí, sin dar gran importancia á las protestas de amistad del moro, trataré de que en nosotros vea, no al enemigo de su raza y de su religión, sino al amigo que trata de conducirle por la senda del progre-

so y contribuir á su bienestar moral y material.

Me preocupa grandemente la cuestión del saneamiento de la plaza, y como la base de ello estriba en disponer de aguas abundancia, y sin ellas estamos, bullo en mi cerebro un proyecto relacionado con tan importante asunto.

El general Segura recordó á la vez su criterio de armonizar la severidad con lo graciable en sus relaciones con la guarnición, según recomienda la Ordenanza; su interés por la salud y bienestar del soldado, y por su instrucción en las prácticas militares; agregando que será siempre para sus subordinados general en cuanto afecta al servicio, y compañero en los demás actos de la vida.

Estas palabras, de cuyo cumplimiento es garantía la alta reputación de quien las pronuncia, han producido excelente efecto en los elementos civiles y militares de Melilla.

En favor de la agricultura

La iniciativa de un Rey

Roma.—Roosevelt, presidente de los Estados Unidos, ha telegrafado á Victor Manuel dándole expresivas gracias por haber aceptado los consejos de David Lubin, creando en Italia un centro protector de los intereses agrícolas.

Lubin nació en California; es muy rico, y desde hace años se consagra á los estudios del cultivo de la tierra.

Nuestro Soberano, en entrevista reciente, ha declarado que sueña con mejorar las condiciones de vida de los campesinos, á los cuales trata muy de cerca.

He aquí los principales fines del Instituto: Defender del contagio los productos de la agricultura;

Asegurar á los labradores contra sus infortunios económicos;

Establecer un régimen internacional de buques;

Tomar acuerdos que impidan la adulteración de los productos; y

Organizar á los hombres del campo, dirigiéndoles en todas sus faenas y acudiendo á todas sus necesidades.

Lubin dice que Italia se encuentra en situación privilegiada para el desarrollo de tan noble idea, porque, no siendo extraordinariamente productora, no despierta recelos en los demás países.

El Emperador Guillermo ha enviado á Victor Manuel un telegrama en el que manifiesta que contribuirá con todas sus fuerzas á la realización de proyecto tan útil, agregando que será poderoso elemento de paz entre los pueblos.

El incidente de Hull

Fin de un conflicto

Telegrafía el corresponsal del Daily Mail de Londres en París, que los miembros del Comité internacional de investigación sobre el conflicto anglo-ruso promovido por el incidente del Mar del Norte entre la escuadra rusa del Báltico y los pescadores de Hull, han llegado á un acuerdo y firmado una memoria que es obra principal del almirante von Spaun delegado austriaco, declarando que considerando todas las circunstancias de dicho conflicto queda justificado que los buques rusos de guerra rompieran el fuego y que no puede en modo alguno censurarse por ello al almirante Rozhdestvensky.

Dice el corresponsal de la Agencia Reute en París que el Comité internacional de investigación no discute la cuestión de la ausencia ó de la presencia de torpederos japoneses en el lugar del conflicto y que declara aquel sencillamente en su memoria, que el almirante Rozhdestvensky podía legítimamente haber creído que estando su escuadra en peligro y ante las circunstancias en que se encontraba, tenía perfecto derecho á obrar como obró.

Hace notar la comisión en su memoria que el Gobierno ruso trata de indemnizar con largueza á las víctimas de aquel deplorable incidente.

En breve recibirá el Gobierno británico una copia literal de su memoria redactada por el Comité internacional de investigación.

Opinión de la prensa inglesa

Sobre la memoria de la Comisión internacional de investigación del conflicto anglo-ruso dicen:

El Daily Telegraph de Londres: «No hay que decir que sea lo que fuere lo que resuelva la comisión, será aceptado por el Gobierno y el pueblo británico. Si es correcto el extracto del acuerdo telegrafado por la Agencia Reuter, la diplomacia rusa habrá ciertamente ganado sobre la inglesa una gran victoria.»

El Daily Chronicle: «La decisión de la comisión que se ha publicado ya semi-oficialmente, es de que el almirante Rozhdestvensky obró en el Mar del Norte con toda justicia. No se saben aún los fundamentos de semejante decisión, pero sean los que fueren resultan en una derrota completa del Gobierno británico y que nuestro país no tendrá más remedio que tragarse lo mejor que pueda esta derrota diplomática.»

El Daily Mail: «La comisión investigadora del conflicto anglo ruso en el Mar del Norte, ha

dado un golpe mortal al arbitraje. Su veredicto es tan extraño como poco satisfactorio y debido al mismo, tendrá que pagar este país la cuenta de lo que no es más que un desconocimiento de lo que es la justicia, séntandose, en lo sucesivo,

el principio de que cuando vuelvan ocurrir incidentes como el del Mar del Norte, valdrá mucho más recurrir inmediatamente á las represalias, que someterlos al fallo de un tribunal internacional de arbitraje.»

Alcance Postal

Madrid 27 (2 m. á 5 t.)

El viaje del rey á París

Se recibe un telegrama de París, afirmando que el rey D. Alfonso irá á aquella capital el 26 de Mayo, permaneciendo en París nueve días.

En el programa de festejos figuran unas maniobras de sitio especial, pues en Francia nunca se realizan maniobras en el mes de Mayo.

Las maniobras se verificarán en Châlons-sur-Mer, tomando parte en ellas elementos de infantería y artillería.

El espectáculo militar promete ser magnífico.

La filoxera

Todos los viñedos del término de Conil (Málaga) están atacados de la filoxera. Con este motivo reina gran desaliento entre los viticultores.

Se ha reclamado el apoyo del Gobierno, el cual ha enviado ya bastantes medicamentos para combatir la terrible plaga.

Los somatenes en Palacio

Hoy ha sido recibido por el rey y por la reina la Comisión de vocales del cuerpo de somatenes de Cataluña, compuesta por los marqueses de Mariano y Sanz y por los señores Camps y Argila.

El marqués de Mariano hizo á los reyes la presentación de sus compañeros de Comisión y después pidió á don Alfonso que influyera en la concesión del bronco necesario para el monumento á los héroes del Bruch y para el restablecimiento de la ración para los caballos de los auxiliares de los somatenes.

Los republicanos en la Argentina

Telegrafan de Buenos Aires que los españoles allí residentes han celebrado un gran mitin de adhesión á la Unión republicana española.

Los discursos fueron muy elocuentes y entusiastas.

Firman el telegrama los señores Arés, Malagarriga, Calzada y otros, y proclaman las excelencias de la Unión bajo la jefatura del señor Salmerón.

Reinó mucho entusiasmo y se anuncia la preparación de otros mitines en diferentes puntos de la Argentina para conmemorar el aniversario de la Unión Republicana.

El viaje del Kaiser

Está acordado oficialmente que el emperador de Alemania desembarcará el día 23 de Marzo en Vigo ó en el puerto inmediato de Villegarcía, desde donde irá con el rey á visitar Santiago.

Los servicios de Gracia y Justicia

El rey ha firmado hoy un decreto reorganizando la Subsecretaría del ministerio de Gracia y Justicia.

Por el mismo decreto se crea un Centro técnico.

Acercá de esto, el ministro ha facilitado á la Prensa una nota oficiosa, explicando las razones que ha tenido para disponer esta reforma.

En virtud de la reorganización de los servicios acordada, se disminuyen los grupos de Negociados y se aumenta la competencia de cada uno de ellos.

No se aumenta el personal ni por tanto se recarga el presupuesto con partida alguna en este capítulo.

El plus de la guardia civil

El ministro de Hacienda ha dicho que con gran sentimiento suyo, no ha podido aceptar el aumento de un real en el plus de la guardia civil.

El viento motor de un tren

En el trayecto de nueve kilómetros que media entre las estaciones de Pozuelo y Madrid, las gentes han visto esta mañana con asombro dos vagones que, veriginosamente, corrían hacia la corte.

Lo que llamaba la atención de los guardabarreras y de las personas que transitaban cerca de la vía es que los dos vagones iban solos, sin motor alguno que impulsase su rápida marcha y sin llevar á nadie dentro.

La pendiente bastante fuerte que hay entre Pozuelo y Madrid, y que arranca del estrito meridional de la sierra de Guadarrama, explicaba de sobra la rapidez con que pasaban los dos vagones sin motor y sin freno, en carrera loca; pero no hacía presumir el por qué los carruajes cruzaban sueltas y abandonados.

Afortunadamente en su camino no pudieron hallar los vagones tren alguno de los que salen de Madrid, por la circunstancia de que entre la corte y Pozuelo hay doble vía.

Pero al llegar los vagones con velocidad enorme cerca de la estación de Madrid, chocaron con cinco carruajes anclados en la vía, y del violentísimo encuentro todos los coches quedaron deshechos y astillados, y lanzados fuera de los carriles.

El extraño viaje de los dos vagones se ha explicado luego en la estación del Pozuelo. En Pozuelo, situado en la vertiente Sur del Guadarrama, sopla desde esta mañana un vendaval helado, que baja de la sierra.

Y fué el vendaval el que arrancó de su apartadero á los dos vagones en la estación de Pozuelo, empujándolos hasta llevarlos á la vía general. El vendaval continuó impulsando la marcha de los dos coches, cuya carrera fué pronto favorecida por la inclinación de la pendiente. Así recorrieron los vagones los nueve kilómetros entre Pozuelo y Madrid, hasta que se estrellaron en el choque.

El automóvil del Rey

El teniente alcalde del distrito de Palacio ha entregado al alcalde una comunicación, denunciándole que el automóvil del rey lleva siempre mayor velocidad que la autorizada por las ordenanzas municipales.

Además no lleva la chapa municipal reglamentaria que acredite que ha pagado el impuesto sobre automóviles creado recientemente.

El príncipe viudo

El príncipe don Carlos ha ido hoy á Aranjuez á revisar la brigada de caballería de su mando.

La huelga de camareros

Pablo Iglesias ha visitado al señor Villaverde para tratar de la crisis obrera.

Al salir del despacho del presidente ha dicho que es muy posible que tome parte en la huelga de camareros.

Los fueros vascos

En Hernani se ha verificado con toda solemnidad la ceremonia de descubrir la lápida conmemorativa de los fueros, asistiendo la Diputación de la provincia, el Ayuntamiento de la ciudad y varias entidades.

Los discursos fueron muy elocuentes, dando todos la nota contraria al separatismo.

El reglamento de las bolsas

La Gaceta publica una real orden dejando sin efecto el decreto de 9 del actual, que aprobó las modificaciones introducidas en el reglamento de las Bolsas de 31 de Diciembre de 1985.

El automóvil del rey

Como este es el país de las componendas, ya esta arreglado lo del automóvil del rey.

El alcalde ha dicho que el automóvil regio está matriculado y que en el Ayuntamiento no se ha presentado denuncia alguna, por más que de presentarse no prosperaría.

Extranjero

Las huelgas

Las huelgas de mineros en las cuencas de Bélgica se agrava por momentos.

Las coacciones son frecuentes y de las colisiones diarias entre las tropas y los huelguistas resultan siempre muertos y heridos.

Los empleados de los ferrocarriles de Italia continúan en la misma actitud, haciendo constantes tentativas para impedir la circulación de trenes.

La separación de la iglesia del Estado

El Papa ha aconsejado á los obispos franceses que se opongan á la corriente de separación de la Iglesia del Estado, esperando que en la próxima legislatura podrá salvarse el Concordato.

Algunos diputados republicanos parecen inclinados á retrasar todo lo posible la discusión del proyecto en la Cámara.

Comité de fiestas

Se ha constituido en París el Comité de fiestas que se formó para acordar los festejos al rey de Italia, con objeto de tomar acuerdos parecidos á aquellos don motivo del próximo viaje de D. Alfonso.

Las postales inmorales

El Gobierno italiano ha prohibido la circulación de las tarjetas postales en que se ataque á las buenas costumbres.

Los sucesos de Rusia

Madrid 27 (4 m. á 5 t.)

En el Consejo del Comité de ministros, presidido por el czar, éste les invitó á que expusieran su opinión respecto de las reformas.

Todos permanecieron mudos, hasta que por fin habló el ministro de Hacienda, mostrándose partidario de las reformas solicitadas por el pueblo.

Después habló el presidente del Comité, diciendo que ya hacía cinco años que él había propuesto las mismas reformas que ahora pide el pueblo.

Dr. J. Aris y García Especialista en enfermedades de la GARGANTA, NARIZ Y OIDO

Es alumno de los hospitales de París.—Plaza de la Constitución número 96 Consulta de once á una

Entonces predijo todo lo que ha ocurrido ahora.

Sostuvo que las reformas se imponían y que era necesario reunir á los zemstvos.

Aconsejó al czar que fuera á la catedral de Kazan para anunciar al pueblo que se le daría la constitución solicitada, pues era justo que el pueblo tuviera representación en el Poder.

En Varsovia las Compañías de ferrocarriles han accedido á lo solicitado por los huelguistas.

Hoy se reanuda el servicio en todas las líneas dependientes de dichas Compañías, pero seguirá la huelga en las restantes.

En las últimas revueltas de Varsovia fueron muertos dos agentes de la policía.

En todas las ciudades del Cáucaso reina la más completa anarquía.

El gobernador de Wiling ha dado una proclama aconsejando al pueblo que no atienda las indicaciones de los agitadores.

En Bakú la insurrección es general.

Han sido asesinados el prefecto de policía, un oficial de cosacos y varios importantes negociantes.

El jueves se reprodujeron los motines, calculándose en 2,000 los muertos, y en varios millares los heridos desde que ha comenzado la insurrección.

Las calles están cubiertas de cadáveres.

La nobleza de Mescon ha enviado al czar un Mensaje lamentando los sucesos del 22 de Enero en San Petersburgo y el atentado contra el duque Sergio, y piden las reformas considerando necesario que se convoque cuanto antes la Asamblea de los zemstvos para que en el planteamiento de dichas reformas tengan representación ó intervención todas las clases sociales.

Los empleados de correos y telégrafos de Moscon han pedido mejora en las condiciones del trabajo, amenazando con declararse en huelga si no se les atiende.

En Varsovia han circulado hoy los trenes sin incidente alguno.

En Bakú se ha restablecido el orden.

El gobernador ha prohibido á los habitantes de la ciudad que salgan á la calle desde las ocho de la noche á las seis de la mañana.

En San Petersburgo sigue la situación igual.

La apariencia es tranquila; pero la agitación se halla latente.

El número de huelguistas es de cincuenta mil.

Aumenta la miseria, pues los obreros carecen en absoluto de medios de vida.

Anoche se renovaron las colisiones entre tropas y los obreros en la puerta de Nerva.

Se han declarado en estado de sitio todas las líneas de los ferrocarriles que ponen en comunicación Rusia con el resto de Europa.

Se han declarado en huelga los obreros del ferrocarril transbalkánico, pidiendo que cese la guerra.

Las autoridades han pedido tropas, pues se teme que los huelguistas destruyan los edificios de la Compañía y destruyan las locomotoras.

Los estudiantes de San Petersburgo han impedido á otros reunirse en la Universidad, para pedir la apertura de los cursos.

La sala de fiestas de la Universidad ha sido cerrada, consrvándose en el mismo estado en que la dejaron los estudiantes cuando destruyeron los bancos y rompieron el retrato del czar á cuchilladas.

La gran duquesa Sergio

Algunos estudiantes bajaron á la estación de Moscon á recibir á Stoessel, con el propósito de hacerle una manifestación hostil.

Las tropas dieron unas cargas, resultando algunos de aquellos heridos.

La gran duquesa Sergio ha dispuesto dar comida durante varios días á los obreros necesitados de Moscon, que ascienden á unos cuantos millones.

El czar ha encargado al ministro del Interior que dirija un rescripto á las autoridades de provincias para que resuelvan á todo trance las huelgas de los empleados de ferrocarriles, á fin de que no se suspenda ni un momento el envío de material de guerra á la Mandchuria.

Las noticias que se reciben de provincias son graves.

En Polonia y otros distritos las huelgas aumentan considerablemente el número de obreros parados.

Las comunicaciones con el Sadoesie están interrumpidas.

En Kalie ha estallado la huelga de los empleados de ferrocarriles, temiéndose que destruyan el telégrafo.

Llegan ordenes para que se arregle el conflicto lo mejor posible.

Se adoptan grandes precauciones para el 4 de Marzo, lo que hace suponer que el expresado Manifiesto del czar no responda á los deseos del pueblo.

De la guerra

Triunfo ruso

El general Kuropatkin ha telegrafado que sus tropas, después de varios ataques á la bayoneta, consiguieron apoderarse de la aldea de Chiang-Achad.

Las pérdidas han sido de dos oficiales y nueve soldados muertos y varios heridos.

Stoessel en Moscon

El general Stoessel ha llegado á Moscon, no habiéndosele hecho ningún recibimiento.

Ha continuado su viaje á San Petersburgo.

Retirada rusa

Otro telegrama de Kuropatkin dice que los rusos han tenido que evacuar la aldea que habían tomado últimamente, viéndose obligados á retirarse lentamente hacia el Norte.

Grippenberg

Se dice que el general Grippenberg ha sido arrestando de orden del czar, por desobediencia y abandono de destino ante el enemigo.

La escuadra auxiliar

El semáforo de Cheburgo ha señalado el paso de la escuadra auxiliar del Báltico, compuesta de siete unidades y dos barcos carbos.

De instrucción pública

Lcemos: «Las oposiciones á Escuelas de 825 pesetas se verificarán en las capitales de provincia y las de las Escuelas dotadas con mayor sueldo en las capitales de distrito universitario.

Unas y otras se anunciarán en la primera quincena de junio y darán principio el día 20 del siguiente mes.

Los tribunales se compondrán: de un Profesor de Escuela normal, un Sacerdote y tres Maestros públicos con Escuela de oposición.

Celebrarán dos sesiones diarias á fin de que las oposiciones terminen en el período de vacaciones. Así los que á ellas concurren, sea como aspirantes ó como vocales de tribunal, no tienen necesidad de abandonar sus cargos.

Los ejercicios serán escritos y prácticos y versarán sobre las asignaturas que se consideren más importantes.

Los nombramientos serán expedidos dentro de los ocho días siguientes á en que las autoridades á quienes correspondan reciban las prepuestas ya ultimadas, lo mismo en las provisiones por oposición que por concurso.»

Es una buena disposición que convendría se pusiera en práctica inmediatamente; pero por eso, por ser buena, es que regularmente no se llevará á efecto.

Un poco más allá debería de haber llegado el señor Lacierva y en lugar de poner un cura en el Tribunal sustituirle por el inspector de instrucción pública de la provincia que sería nombramiento más adecuado.

Asuntos municipales

Ayer tarde el concejal don José Piña acompañado del maestro de Obras estuvieron en el Cementerio con objeto de recibir doce tumbas ya terminadas.

Nos consta que el Sr. Pou ha dictaminado ya acerca del asunto de Capuchinos.

Esta mañana ha estado en el despacho del señor Alcalde un comisionado al objeto de resucitar la cuestión de la cesión de solares en el Ensanche, para Escuelas y que hace algún tiempo quedó paralizado por no serle posible al Ayuntamiento el cambio y cesión de terrenos indicados.

Les han sido ya remitidas á los veterinarios, facultativos y médicos municipales Comandante de la Guardia municipal é Ingeniero técnico las órdenes oportunas para que estudien las reformas que crean convenientes introducir en los artículos que les concierne de las Ordenanzas municipales.

Los que sufren del estómago, hígado é intestinos; los que se ven atacados por enfermedades de la piel, los que padecen artritis, gota ó dolores reumáticos, hallarán curación completa con el uso de las Sales de Mediana de Aragón.

Telegramas

Firma Real
Madrid 27-1415
S. M. el Rey ha firmado un decreto que contiene el nombramiento de D. Manuel Medina como cónsul regular de la Colegiata de León, y jubilando al Magistrado Sr. Berriz.

Rusos derrotados.—Se rehacen
Madrid 28-0'30
Los despachos que se reciben del Extremo Oriente dan cuenta de que entre los ejércitos ruso y japonés continúa empeñada la acción en las montañas del río Cha-ho.

Los rusos intentaron dar un ataque resuelto contra las posiciones enemigas, en las que los japoneses opusieron una tenaz resistencia, tales términos, que los asaltantes fueron rechazados, teniendo que retirarse, siendo a su vez atacados por los japoneses.

Los rusos resistieron la acometida y después de recibir numerosos ataques, reanudaron la acción. Los telegramas a Saden que ésta continúa aun, tenazmente mantenida por ambos ejércitos.

Aguardándose con ansiedad detalles de esta sangrienta batalla.

Kuropatkine cortado?
Madrid 28-0'35
Corren con mucha insistencia rumores de que el general Kuropatkine, a consecuencia de una derrota sufrida, se supone ha sufrido, hallándose en una situación comprometida.

Los japoneses han repetido sus ataques contra el centro ruso, afirmando que han logrado envolver y cortar la retirada al generalísimo.

Estos rumores necesitan confirmación, si bien se cree que el ejército moscovita tendrá que hacer desesperados esfuerzos para conseguir la victoria.

Enfermo.—Tropas revistadas
Madrid 28-0'40
Hallase enfermo de cuidado el director de Administración.

Ayer salió de la Corte para Aranjuez el Príncipe de Asturias. Allí pasó revista a las tropas que están de guarnición, después de lo que regresó a la capital con sus amantes.

Conferencia del señor Silvela
Madrid 28-0'45
El señor Silvela ha continuado conferencias en el Ateneo, vertiendo la que dió anoche sobre cuestiones sociológicas y políticas.

El disertante terminó diciendo que estos graves asuntos han sido reducidos por un materialismo pernicioso.

El señor Silvela al terminar fue aplaudido con muchos aplausos.

Pidal en el Consejo de Estado
Madrid 28-0'50
Ayer tomó posesión del cargo de presidente del Consejo de Estado, el señor Marqués de Pidal.

Este ocupa actualmente la presidencia del Senado, habiéndose recibido sobre sueldo por uno solo de los puestos.

El acto de la toma de posesión presidió el señor Villaverde.

ciéndole la necesidad de que se mantenga en vigor el Concordato actual, y prediciendo graves peligros para la nación si llega a consumarse el acto de la separación de la Iglesia y del Estado.

Polavieja y la jefatura
Madrid 28-1'15
Asegúrase que el general marqués de Polavieja ha pensado en dimitir la jefatura del Estado Mayor Central, en vista de las dificultades con que tropieza para desarrollar sus iniciativas de reformas y mejoramiento del ejército.

Afirmase también que caso de dimitir el general volvería a encargarse de la jefatura del Cuartel militar del Rey.

Se muy comentados estos rumores que tienen visos de certeza.

Los Duques de Alba y el Centenario
Madrid 28-1'10
El Duque de Alba ha donado cien mil pesetas al objeto de crear un premio que se llamará del Quijote para premiar las mejores obras de literatura, ciencias e historia.

Se ha elogiado la conducta generosa del Duque de Alba.

De las provincias se reciben noticias comunicando que en toda España se celebrarán festejos para conmemorar el tercer Centenario de la publicación de la inmortal obra.

En Alcalá de Henares estas fiestas revestirán carácter de verdadera solemnidad.

En Madrid se preparan también otras muchas principalmente de carácter educativo y escolar.

Declaraciones de Villaverde
Madrid 28-1'15
El señor Villaverde ha hecho algunas declaraciones ante un grupo de periodistas.

Ha dicho que carecen de fundamento todas las noticias que se han hecho circular referentes a la crisis.

El Presidente del Consejo ha añadido que todos los ministros están tan completamente identificados que aleja toda sospecha de crisis.

El jefe del gobierno terminó diciendo que los ministros estudiando el presupuesto general que es la base de su presentación al Parlamento.

Dijo que presentarían en la Cámara varios proyectos y entre ellos uno referente a instrucción pública.

Bursátiles
VALORES LOCALES
Cotización corriente

Fomento Agrícola. 101 00
Crédito Balear. 101 50
Salinera Española.—sin operación. . . 149 00
Bonos Municipales. 41 00
Id. Obligaciones. 104 00
Isleña Marítima.—Acciones. 58 50
Ferro-carriles de Mallorca. 60 00
Alumbrado por Gas. 90 00
La Económica. 19 00
La Alfarera. 65 00
Banco de préstamos. 3 00
Banco de Felanitx. 36 00
Banco de Sóller. 50 00
El Gas (Sóller). 20 00
La Propagadora (Inca). 20 00
Fomento A. I. y C. de Luchmayor. . . 40 50

VALORES PUBLICOS
Cotización oficial
BOLSA DE MADRID
Madrid 25-16'00

Cámara Agrícola
Ayer celebraron los socios de la Cámara, conservando la tradición, un banquete.

A él asistieron unos sesenta socios. La comida fué servida por el restaurant de Oriente.

Usaron de la palabra el presidente de la Cámara señor Monlau y el socio don Bernardo Amer.

El primero limitóse a saludar a los socios, manifestando al mismo tiempo que holgaban los brindis tratándose de una comida íntima.

D. Bernardo Amer después de saludar brevemente a los que se sentaban alrededor de la mesa, se lamentó de que la clase agrícola se mostrara tan refractaria a la asociación.

Manifestó que debe trabajarse fervorosamente para conseguir la anhelada supresión de Consumos y poner nuestra capital a la altura de algunas de Francia, donde, debido a la supresión de aquellos, está a gran altura la agricultura, la industria y el Comercio.

Una salva de aplausos se oyó al terminar el señor Amer.

Después trataron generalmente los comensales del estado de la Agricultura, discutiéndose los inconvenientes, los obstáculos que a su paso encuentra y que le impide avanzar; se señalaron derroteros, se trazaron caminos por donde bien podía marchar, y se levantaron de la mesa en medio del mayor entusiasmo y compañerismo.

Crónicas judiciales
Con motivo de encontrarse algo indispuerto el ipresidente de la Audiencia Provincial don Vicente Fernandez, ha presidido el Tribunal de hoy el de territorial señor Astudillo.

Hoy, por no haber número suficiente de Jurados se ha suspendido la vista de la causa seguida contra José Pajol y Miguel Catalá acusados del delito de robo.

La causa debe verse mañana a las diez y media.

Crónica Religiosa
Para mañana
SANTORAL.—Santos Rosendo y Albino obispos.

Jubiloo de cuarenta Horas
Concluyen en San Francisco.

Gaceta del día
Requisitoria
El Presidente de la Audiencia Provincial, ordena la busca y captura de Juan Taberner Jusana, vecino que fué de Sóller, penado por el delito de disparo de arma de fuego.

Intrusismo
La guardia civil del puesto de La Puebla, denunció al juzgado a un sugeto vecino de dicha villa que fué sorprendido herrando a una caballería.

Apto para ascenso
Ha sido declarado apto para el ascenso a capitán, nuestro compañero don Joaquín Tellez de Sotomayor, primer teniente de Infantería.

Suspensión
Con motivo de las próximas fiestas de carnaval se han suspendido hasta nueva orden las Conferencias populares que en el Circulo Liberal vienen dándose.

Vino Tinto de Mallorca de La Bastida del Cosechero P. Martínez

Este vino es de pura uva, sin mezcla de ninguna clase y se detalla en Garrafrones de 8 litros; con envase 4'85 pesetas; sin envase 3'25.
de 4 id. con id. 2'80 id. sin id. 1'65
de 2 id. con id. 1'50 id. sin id. 0'90

Puntos de venta autorizados:—Colmado de «La Providencia» de don Vicente Pomar.—Despacho de don Bernardo Estela, Marina, frente al cuartel de Caballería.—«La Rosa Blanca», Roca Hermanos, Borne 3 y 5.—«La Pajarita», Soler Hermanas, San Nicolás 6.—Don Enrique Llobera, Terreno, calle de la Bonanova, 18.

Los Garrafrones se facilitarán por los expendedores y llevarán un precinto de papel impreso con el nombre de su procedencia.

Reclutas al cuartel
Mañana 1.º de Marzo, deben presentarse en el cuartel los reclutas del reemplazo de 1904 en donde tendrá lugar la saca.

Riña
Anoche cuestionaron acaloradamente en la Plaza de San Francisco dos individuos, resultando uno de ellos con una pequeña herida contusa en la cabeza.

El comandante de Marina
En un atento B. L. M. nos participa el nuevo Comandante de Marina, don José Pidal y Rebollo, haber tomado posesión del mando de esta provincia.

Agradecemos la atención y devolvemos el saludo, deseándole el mayor acierto en el desempeño de su cargo.

Incendio en Santa María
A las once de la mañana de ayer se declaró un incendio en la fábrica de aguardientes compuestos y licores que D. Rafael Jaime Matas posee en la villa de Santa María.

El fuego se inició a consecuencia de haber explotado un alambique que estaba funcionando.

El siniestro pudo ser localizado gracias a los auxilios prestados por el vecindario, autoridades y fuerzas de aquel puesto de la guardia civil que se personaron en el lugar del suceso.

No ocurrió ninguna desgracia personal, ascendiendo a unos setenta duros las pérdidas materiales ocasionadas por el siniestro.

Una conferencia
Mañana a las seis y media de la tarde tendrá lugar una conferencia pública en el Colegio Médico Farmacéutico.

Disertará sobre el tema *Reformas higiénicas de Palma*, el Ingeniero Jefe de Obras Públicas de esta provincia D. Eusebio Estada.

Una reunión
Mañana miércoles, a las tres de la tarde se reunirá en Junta general ordinaria el Sindicato de Expendedores de Aguardientes vinos y licores.

Teatrales
Admirable estuvo anoche el Sr. Morano en el interesante drama de Giacometti, *La muerte civil*. Tuvo momentos en que logró transmitir al público la sensación del escalofrío que se siente ante las trágicas escenas.

Morano fué ovacionadísimo en el primer acto y en el último, en la escena, en que sucumbe víctima del propio envenenamiento. Sus espasmos, la contracción de sus músculos, el estremecimiento que agitaba todos su miembros, la convulsión dolorosa, fueron tan soberbios, con tanta realidad producidos, que el espectador quedó materialmente subyugado.

La Sociedad Anónima «Agua y Sales de Mediana de Aragón» agradecida al creciente favor que le dispensa el público adquiriendo con preferencia sus productos, ha creído cumplir un deber de gratitud con este, procurando que su uso esté al alcance de todos y con este fin ha puesto a la venta la «Cajita Ideal» conteniendo 25 gramos de sus incomparables Sales, dosis más que suficiente para una purga.

AYUNTAMIENTO DE PALMA

A tenor de lo dispuesto en lo vigente ley de Reemplazos, el domingo 5 de Marzo próximo y siguientes necesarios, a las 11 de su mañana, tendrá lugar en esta Casa Consistorial el acto de la clasificación y declaración de soldados correspondientes al reemplazo actual, y el día 18 de dicho mes la revisión de exenciones de los tres últimos reemplazos.

Con este motivo y no obstante de hallarse citados con cédula todos los mozos interesados, se les convoca por medio del presente para que concurren a presenciar dicho acto y producir las exenciones que les asistan para exigirme de la suerte de soldado; en cuyo acto deberán presentar los documentos, testigos y pruebas que para ello tengan, pues que no haciéndole recaer la resolución conveniente, sufriendo los perjuicios que hubiere lugar con arreglo a lo dispuesto en la citada ley, debiendo advertir que todos los mozos deben ser tallados y reconocidos en el acto y caso de no presentarse se les instruirá el oportuno expediente de prófugo, en virtud de lo dispuesto en la citada ley.

Palma 24 de Febrero de 1905.—El Alcalde, Antonio Planas.—El Secretario, José Estada.

Al Lente de Oro
25 Brossa 25
GEMELOS teatro y campo.
GAFAS CRISTAL roca y de
de las clases.
Composturas
Molduras. Cuadros. Estampería
Precios muy reducidos

Sociedades y Corporaciones
Sociedad de Alumbrado por Gas
Queda abierto el pago del dividendo activo acordado por la Junta general celebrada hoy, todos los días laborales hasta el 6 de Marzo próximo y después únicamente los jueves, desde las 12 a las 13.

Los señores accionistas que no hayan cobrado en nombre propio, deberán entregar la debida autorización.
Palma 20 de Febrero de 1905.—El Director Juan Més.

Pomada anti-herpética
BOSCH
Utilísima para la curación de las HERPES
LAGAS, ALMORRANAS, etc., etc.

renombrados
Inventor de los
Medicamentos

Milagrosos Confites COSTANZI

Para las Estrecheces Uretrales

Uretritis--Prostatitis--Cistitis

Catarros de la Vejiga

COSTANZI
Curación radical, garantizada, sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias, con los CONFITES COSTANZI, los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar; los solos que donan á las vías génito urinarias su estado normal.—Una caja de CONFITES COSTANZI, 5 pesetas.

Males Venéreos Purgación reciente ó crónica, gona militar, úlcera, etc.; cura radical, milagrosamente, en ocho ó diez días, con los renombrados CONFITES ó INYECCION COSTANZI.—Un frasco Inyección Costanzi, pesetas 4.

Sifilis Curación radical con el Antisifilítico ROOB COSTANZI, depurativo insuperable de la sangre infectada. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos impotencia, manchas, erupción de la piel, pérdidas seminales y cualquiera clase de sifilis, sea ó no hereditaria, garantizando ser puramente vegetal.

Teniendo la completa seguridad de que toda persona atacada de una de aquellas enfermedades ha de recurrir forzosamente á dichos medicamentos para curarse, aconsejamos que antes de viciar el organismo con curas imperfectas se acuda á las especialidades COSTANZI, pues usando éstas á las primeras manifestaciones del mal, se estirpa en pocos días y como por encanto cualquiera de aquellas enfermedades, mientras que si el organismo está ya viciado, se retarda su maravillosa acción, pero en definitiva es ésta infalible, como lo atestiguan más que nada, el que se admite á los incrédulos el pago una vez curados, mediante un trato especial.

De venta en Palma de Mallorca, en la Farmacia de don Jan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 14 y en sus Agentes generales para España, GRAU y VILA, calle Conde Asalto, 4 Barcelona.

EL RABIOSO DOLOR

DE

MUELAS CARIADAS

desaparece sin peligro antes de un minuto si se aplica el

Aibaf Serdna (Anagrama de Andrés y Fabiá, farmacéutico premiado de Valencia). No se trata de un remedio preventivo, como son todos los elixires que se anuncian, sino de un remedio que vence en el acto á esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento, destruyendo también la fetidez que la caries comunica al aliento. Se vende en Palma, farmacia de Valenzuela y principales de la ciudad á 2 pesetas bote.

Vino rancio

legítimo Binisalem para enfermos

Seco sup. 1'50 ptas. litro
Dulce. 2'00

Se venden también vinos tintos, claretes, jerez y moscateles.

Almacén de vinos de Pedro J. Esbarranch
SANTO CRISTO NÚMERO 4—PALMA

Único LICOR y ELIXIR
elaborado por los PADRES CARTUJOS
en la fábrica de la Unión Agrícola.—TARRAGONA



Liqueur
FABRIQUÉ PAR LES ATARRAGONE
Pères Chartreux
Exigir esta marca

Servicio fijo quincenal entre
Marsella, Palma, Argel y viceversa

El acreditado vapor

BASTIAIS

Saldrá de Marsella para Palma el día 28 del corriente.
De Palma para Argel el día 1.º de Marzo.
De Argel para Palma el día 3.
De Palma para Marsella el día 4.

Admitiendo pasaje y carga para dichos puntos.
Despacho calle del CONQUISTADOR, 45.
Federico Maret—Agente

INSTITUTO ESPAÑOL

DE SEGUROS SOBRE ENFERMEDADES

Cuenta corriente con los Bancos de España, Barcelona y Crédit Lionays —Capital de garantía 150,000 pesetas.—Movimiento anual de foudos 500,000 pesetas.

El Instituto Español cuenta en la actualidad con 52.000 asegurados repartidos en 500 sucursales. Su benéfico fin atiende á que toda persona por pobre que sea, en caso de enfermedad, perciba el jornal que poco más ó menos gane disfrutando de perfecta salud, toda vez que por la cuota mensual de una peseta y 10 céntimos, perciben 3 pesetas diarias á los 4 meses de efectuarse el seguro (caso de enfermedad) en las enfermedades de medicina y cirugía mayor, y dos en las de cirugía menor. Pueden asegurarse hombres y mujeres de 12 á 54 años, siempre que al ingresar gocen de buena salud.—Oficina Central, Plaza de la Universidad, 2, Barcelona.—Representante de la sucursal de Palma, Ricardo Pastor, Brondo 5, 2.º.—Médico inspector, D. Jaime Font y Monteros.—Para más detalles, dirigirse al señor Representante.

AGENTE GENERAL EN BALEARES D. Ciro Pastor García.

VAPORES TRASATLÁNTICOS DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA

(Sociedad en comandita)

LÍNEA DE LAS ANTILLAS

Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y Nueva Orleans saldrá del 5 al 8 de Marzo el vapor

PIO IX

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

NOTA.—Teniendo cabida muy limitada, se suplica á los señores cargadores que avisen á la mayor brevedad la cabida que necesiten, teniendo en cuenta que no podrá admitirse la carga que no esté previamente comprometida.

Para más informes, dirigirse á los representantes de la Compañía, señores MARTINEZ y PLANAS, calle de San Juan, núm. 20, Palma.

Sociedad anglo-Española

De Motores, Gasógenos y Maquinaria General

(Antes JULIUS G. NEWILLE)

Compañía Anónima—Capital 2.000.000 de pesetas—Domicilio Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central Madrid, Alcalá, 33 y 35—Delegación de la casa «Grosley y Brothers» de Manchester, Motores á gas.—Legítimos motores Grosley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson».—Calderas y máquinas de vapor «Davey Paxman y Compañía».—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrífugas.—Bombas Bloks.

Material de minas—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas gruesas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.

Unico representante BERNARDO ESTELA, Palma de Mallorca

ANTIBILIOSO PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIÁ

Farmacéutico premiado por el Colegio de la facultad de Madria Notabilísimas condiciones que abarca.

- 1.º Es gaseoso refrescante y tónico.
- 2.º Es muy agradable al paladar.
- 3.º Es de rápidos efectos.
- 4.º Es suave y no irrita absolutamente nada.
- 5.º Se puede chaquear, dándole como un refresco.
- 6.º Sirve de distracción al enfermo el preparárselo.
- 7.º Se conserva indefinidamente.
- 8.º Le pueden tomar hasta los niños de pecho.
- 9.º Es extremadamente útil á las señoritas jóvenes por la preparación de hierro que lleva.
- 10.º Puede tomarse á cualquier hora del día.
- 11.º Posee la propiedad de ser 12

ANTÍDOTO SOBERANO

ENFERMEDADES BILIOSAS

y corrige inmediatamente Inapetencias Acideces, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del menstuo, Vahidos, Vómitos, Estreñimientos, Dolores de cabeza y otros padecimientos de estómago

12.º Este purgante ha hecho olvidar á la tan renombrada purga de citrato de magnesias, porque como simple purgante y como remedio heroico para las enfermedades del estómago tiene conquistada ya su fama.

Y 13.º ES ALTAMENTE ECONOMICO, pues una elegante caja que contiene seis purgantes, cuesta solo 2 pesetas en toda España

Se vende en Palma, Farmacia de Valenzuela y principales de la ciudad á 2 pesetas caja.

EN ESTA IMPRENTA

se hacen toda clase de trabajos tipográficos:

- FACTURAS,
- FOLLETOS,
- REVISTAS,
- VOLANTES,
- MEMBRETES,
- ETIQUETAS
- TARJETAS DE VISITA
- CARTELES Y EMBLEMAS
- PARA FUNCIONES RELIGIOSAS
- TANTO EN NEGRO COMO EN COLORES
- Como también se confeccionan:
- RECORDATORIOS
- ESQUELAS MORTUORIAS

DILIGENCIAS

PUEBLOS	PUNTO DE PARADA	Salto Llegada de 3
Andrag	c. Pelaires, 98.	2 t. 7 m.
S' Arracó	c. Pelaires, 98.	2 t. 7 m.
Capdellá	c. Santacilia.	2 t. 8 m.
Calviá	c. Santacilia.	2 t. 8 m.
Esporas	p. Olivar.	2 t. 9 m.
Estaliments	p. Olivar.	2 t. 9 m.
Estaliments	p. Olivar.	2 t. 9 m.
Banyalbufar	p. Olivar.	2 t. 9 m.
nigüent.	p. Olivar.	2 t. 9 m.
Valldemosa	c. S. Miguel, 84.	2 t. 8 m.
Deyá	c. S. Miguel, 84.	2 t. 8 m.
Sóller	c. S. Miguel, 80.	2 t. 8 m.
Bunyola	c. S. Miguel, 80.	2 t. 8 m.
Litochmayor	c. Banló, 6.	2 t. 8 m.
Santanyí	c. Banló, 6.	2 t. 8 m.
Campós	c. Banló, 6.	2 t. 8 m.
Sancellas	p. San Antonio.	2 t. 8 m.
Sta. Eugenia	p. San Antonio.	2 t. 8 m.
Felanig	p. Mercedal, 13.	2 t. 6 m.
Algaída	p. Mercedal, 13.	2 t. 6 m.
Montairí	p. Mercedal, 13.	2 t. 6 m.
Porreres	p. Mercedal, 13.	2 t. 6 m.

CASA FUNDADA EN 1847.

EMPLASTOS PORCOSOS de ALCOCK

Remedio universal para el dolor de caderas (tan frecuente entre las mujeres).



Proporcionan alivio instantáneo. Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro. Para Reumatismo, Resfriados, Icos, Dolor de Pecho, Debilidad de Caderas, Lumbago, Ciática, etc., etc.



Para Reumatismo ó dolor de Espaldas, Codos, y otras partes; ó para Torceduras, Contusiones, Entumecimiento, y Pies Dolientes, etc., el emplastro deberá cortarse del tamaño y forma requeridas aplicándolo según se demuestra.

Los Emplastos de Alcock son los originales y los únicos genuinos.

AVISO.—Como todas las cosas buenas, los Emplastos de Alcock han sido imitados; pero solo superficialmente. Ninguna posee las virtudes sanativas, fortalecientes, y aliviantes de dolor que poseen los de Alcock. Además, son absolutamente sanos, porque no tienen belladonna, Opio, ni ningún otro veneno.

Insista Vd. en que le vendan el genuino.

Fundada 1752.

PÍLDORAS DE BRANDRETH

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.

Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.

Agentes en España—J. URIACH & C., Barcelona.

Cristalería SES BARRERAS
De Bernardo Manera—Cererols 19 Rincón 14
Cristalería y objetos anexos. Especialidad en artículos para horchaterías lecherías y cafés.—Ventas al por menor.—Se sirve á domicilio dentro de la capital.